

EL COMERCIO

SEMI-DIARIO DE LA MAÑANA.

Redactor y Propietario
Ricardo Gonzalez y Gonzalez.

San José, sábado 2 de abril de 1887.

Administración,
Calle del Laberinto N. 6, Sur.

AGENCIA.
A. K. BROWN.

Limon.

Carrillo.

San Jose.

9.—C de la Universidad.

COLECCION DE St. MARY'S
de la Sociedad de Jesus,
en St. Mary's, Estado de Kansas,
ESTADOS UNIDOS DE NORTE AMERICA.

Por sus grandes ventajas generales y especiales se recomienda este Establecimiento á las familias, cuya convicción esté para asegurar á sus hijos en su trascendencia de bien, la instrucción práctica más sólida, derivada que sea como la accesoria y facil consecuencia de una esmerada educación católica, á fin de evitar las calamidades del fanatismo, del oscurantismo y del retroceso.

En medio de las felices condiciones tan singularmente propias de la Gran República, sin restricción ó traba alguna, por mezquindad, absurdidad ó violencia de cualquier pretensión, satisfácese allí, en toda su verdad y provecho el cumplimiento del más sagrado de los deberes para el goce de sus más íntimos derechos, en razón de la libertad de acción, dirección y responsabilidad, cual únicamente incumben y corresponden á los padres ó jefes de familias.

Agréganse, además, las peculiares é incontestables consideraciones del personal docente, con los sublimes fines de su principal objeto, el conocimiento de la primera y más esencial ciencia, junto con la secuela de notables y variadas asignaturas; y á su vez, en su respectiva importancia: la salubridad del clima, la situación topográfica, y en fin, la modicidad de precios.

Todavía es algo reducido el número actual de jóvenes centro-americanos en dicho establecimiento, siendo de esperar que reciba oportunamente un sucesivo y benéfico incremento.

Para minuciosos detalles ofrece el infraescrito las indicaciones á su alcance.

San José, marzo 30 de 1887.

ANTONINO DE BARRUEL.

N.º 44, O. Calle del Seminario.

LA EQUITATIVA.

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS DE VIDA.

H. B. HYDE,

PRESIDENTE.



W. ALEXANDER,

SECRETARIO.

120 BROADWAY, NEW YORK.

Activo en Enero 1.º 1887 \$ 75.510.472
Nuevos riesgos en 1886 „ 111.540.203

Una suma jamás alcanzada en un solo año por ninguna otra compañía.

Total de seguros vigentes, \$ 411.779.098
Pagado á tenedores de Pólizas en 1886, „ 8.336.607

La Equitativa se caracteriza por la sencillez de sus contratos, y por ser la UNICA compañía que expide Pólizas SEMI-TONTINAS que no caducan y SON INDISPUTABLES como todas las Pólizas de La Equitativa que cuentan tres años.

JAMES THOMAS, AGENTE GENERAL EN CENTRO AMERICA.

CECIL SHARPE,
AGENTE EN COSTA RICA.

ADOLFO WILLKOMM,
AGENTE VIAJERO.

La obra sobre Costa Rica

POR

JOAQUIN BERNARDO CALVO,

SE VENDE EN SAN JOSE DONDE LOS SEÑORES
ECHEVERRIA & CASTRO;

Librerías de

DON JOAQUIN MONTERO Y
DON VICENTE LINES.

En Cartago y Heredia en las tiendas del señor don
TEODOSIO CASTRO.

CARNE DE RES, GORDA Y ESCOGIDA.

De venta todos los días en la calle del

Seminario, número 14.

GRAN REBAJA DE PRECIOS.

En este establecimiento se atiende con esmerado aseo y buen cumplimiento.

JUAN HERNANDEZ.

Casa de doña Guadalupe Esquivel.

LOTERIA.

\$ 4000 A LA SUERTE,

para el 10 de abril próximo.

Remitiré á las provincias libre de porte.

Esta Agencia ha tenido la suerte de vender por catorce veces el premio mayor, valor 1000 pesos.

San José, marzo 30 de 1887.

J. TEODORICO QUIROS.

Andres del Valle,
Platero.

Calle Gral. Fernández n. 23.

LA MODA.

Con este título he abierto una lavandería de sombreros en el Paso de la Vaca, calle de la Uruca, número 77.

Garantizo que todos los sombreros que se me confien los entregaré al natural gusto de los parroquianos.

Cuento para mis trabajos con un magnífico obrador lomismo que con buenos materiales.

JUAN LOAIZA R.

MAIZ BLANCO
de superior calidad tie-
nen de venta
J. M. MONTEALEGRE & Hno.

Un Fenomeno.



En esta ciudad ha aparecido una águila que sirve de rótulo á una hojalatería, que en vez de subir los precios en sus trabajos los ha rebajado de tal manera, que el público estará al corriente, según el aviso que se ha publicado en el periódico "La República."

San José, 5 de marzo de 1887.

JUAN BOLAÑOS.

Calle de la Catedral Norte,
casa de las señoritas Rodriguez.

"El Comercio."

San José, Abril 2 de 1887.

FERROCARRIL.

Se ha dejado sentir, en estos días pasados, alguna queja por medio de la prensa sobre insuficiente actividad en el servicio público del ferrocarril de Limón. — Esa queja, según los datos que hemos podido recojer, es de todo punto infundada. — Muy lejos de lo que ella ha tomado por fundamento, puede decirse que, relativamente, es admirable la actividad con que en el expresado ferrocarril se ha atendido por parte de la Empresa, los intereses del comercio y del público en general. — En noviembre del año pasado, el distinguido y prestigioso empresario don Minor C. Keith recibió el ferrocarril del Gobierno con un material rodante no del todo suficiente. — Mejorarle como una de las reformas adecuadas al buen servicio, no era ciertamente cuestión de veinticuatro horas. Pero sobrevino el invierno mas lluvioso que, al decir de los vecinos viejos del país, se ha conocido, y los riachuelos se convirtieron en aluviones y los ríos en torrentes, á cuyo ímpetu incontenible cedieron los rieles del ferrocarril recién recibido por Mr Keith, se arrastraron los puentes, y el camino sufrió destrucciones considerables, cuya reparación demandó enormes sumas y extraordinarios esfuerzos de buena voluntad al eminente contratista. — El en persona se trasladó al teatro de las faenas, á pesar de la inclemencia de la estación, y no se movió del trabajo hasta que el tráfico fué restablecido, debido al concurso de su extraordinaria actividad.

Nosotros, cumpliendo con el deber de tributar el estímulo de la justicia á las acciones buenas y útiles, saludamos desde esta misma tribuna al Sr. Keith, cuando, de regreso del trabajo, arribó á esta capital.

Grande laboriosidad le aguardaba todavía. — El puerto de Limón tenía una aglomeración inmensa de carga: los almacenes de aduana se hallaban repletos: fué necesario improvisar nuevas bodegas sin la preparación necesaria para la comodidad de la recepción y del despacho de bultos. — A esto se agregaba que los exportadores de café aguardaban impacientes el restablecimiento del tráfico para hacer sus remisiones. — El 28 de enero pasado empezó á correr de nuevo la línea con carga de café, llevando cuatro carros de este artículo en su primer viaje, 58 carros en el mes de febrero y 184 en marzo, que hacen en todo 246 carros de café para la exportación.

Desde fines de enero hasta el

28 del presente, el tren ha conducido 276 carros de mercaderías importadas y 67 carros de guano para el abono agrícola, fuera de los fletes locales, conducción de ganado, y de cueros para la exportación. — A mas de esto, el acarreo de bananas, que hace un ramo importante de la exportación de productos nacionales, ha necesitado de especial atención. — La banana no admite demora en el servicio y exige preferencia, por que, de otro modo, se pierde y esto sería en daño del país. — El ferrocarril ha conducido, por término medio, 75,000 racimos de bananas á Limón mensualmente.

Por último, la misma Empresa ha estado recibiendo material para la construcción del ferrocarril, en cantidad ingente, y á todo ha sido necesario atender en lo posible, para no perjudicar ningún interés público ni particular.

Los carros de mercaderías llevan jeneralmente de seis á siete toneladas de peso, y siete toneladas los de café. Por consiguiente, según los datos fidedignos que dejamos apuntados, el ferrocarril ha conducido de 1700 á 1900 toneladas de mercaderías y 400 de guano, pertenecientes á la importación, y 1722 toneladas de café para la exportación.

Este movimiento extraordinario, al paso que acusa una grande animación mercantil en la República, demuestra la inteligente actividad desplegada en el servicio público por la Empresa á cargo del señor Keith, máxime si se considera que todo esto se ha hecho con un material relativamente insuficiente.

Ahora el señor Keith tiene ya en Limón 20 carros y cuatro locomotoras que él ha hecho venir para aumentar el material rodante y dar mayores facilidades y ensanche al tráfico. Una de estas locomotoras ha sido dada al servicio y se alista lo restante. Con este poderoso contingente, las considerables exigencias del comercio cuyo desarrollo y actividad se acrecientan de día en día, serán indudablemente llenadas á satisfacción.

Agréguese á esto, que en próximo vapor llegarán al señor Keith sesenta carros pedidos para el tráfico y que estarán en Limón en pocas semanas más. Con tal provisión de material, el servicio será siempre cumplido hasta la exhuberancia.

Hemos deseado establecer la verdad de los hechos en materia de tanta importancia. El servicio público del ferrocarril ha sido y es, en este año, digno de justo aplauso: ha correspondido en más de lo que en relación podía esperarse, á las necesidades de la grande actividad cívica nacional.

Telegramas.

Marzo, 31. — A las 9 y media p. m.

zarpó el vapor inglés "Claribel" con destino á San Juan del Norte, despachado por el señor Keith y al mando de su capitán Evans. No llevó pasajeros, carga ni correspondencia.

CRONICA.

Presos. — La Gaceta ha publicado una nota del señor Ministro de Gobernación á la Municipalidad de Liberia sobre su consulta respecto de la mantención de presos. Es un documento notable, sobre el cual llamamos la atención jeneral: él hace honor á la suficiencia del Gobierno y á la ilustración y cultura de su actual Ministerio.

Ley orgánica. — Ha comenzado á publicarse la Ley Orgánica del Poder Judicial emitida por el Poder Ejecutivo, y á la verdad es una obra magna de que puede enorgullecerse el país. La Redacción se ocupará estensamente de este asunto.

Minuta. — Se ha nombrado escribiente y tenedor de libros de la Inspección General de enseñanza al señor Antonio Tapia Aguirre, con el sueldo mensual de 50 pesos.

— Maestro de la escuela de varones del distrito de San Diego, ha sido nombrado don Francisco Vargas, y ayudante de la de varones de la villa de este nombre á don Juan Avendaño.

— Se han concedido sendas becas en el Colegio de señoritas de esta capital, á las señoritas Rosalía Flores, Lastenia Barrantes, Julia Brann, Carmen Calderón y María Luisa Castro.

— Se ha nombrado al señor Ramón Montes de Oca alcaide *chequeador* de la aduana de Limón, con el sueldo de 120 pesos mensuales.

Historia. — Así que terminemos la publicación de la causa contra los asesinos de Herms, daremos á luz la Historia de la Campaña Nacional contra los filibusteros, escrita por un artesano que militó en ella. Es una relación sencilla pero verídica de los hechos, en que se constatan hermosas glorias de la República.

Teatro. — Con mucho gusto reproducimos á continuación la interesante revista del concierto último, que se nos ha remitido. Dice así:

Sr. Redactor de "El Comercio."

Atendiendo á los justos motivos que han privado á U. de la satisfacción de hacer justicia cumplida al verdadero mérito del Concierto del domingo pasado, y perfectamente convencidos de su buena voluntad, tantas veces probada cuando se ha tratado de llenar la noble misión de la prensa, hemos tenido á bien desempeñarlo en esta vez, procurando ofrecerle para sus numerosos lectores, una revista de aquel hermoso acto público, cuyo laudable objetivo, fuera del estímulo para las bellas artes, ha sido favorecer á una madre de familia distinguida por sus virtudes y digna de la benevolencia de la sociedad bajo todos puntos de vista.

Nuestro Teatro Municipal, recientemente refaccionado en parte, había mejorado de un modo tan notable con la pintura de sus galerías, bastiones y techumbre, que se veía hermosísimo. Lucía á quella noche como una gran cosa. Desgraciadamente hacían un contraste muy chocante con la perspectiva general las bancas de la platea, la mayor parte torcidas, desvencijadas por su propia anciandad y de un aspecto verdaderamente retrógado. Aquellos tablonces largos y mal hechos son, señor Redactor, un anacronismo en nuestro modesto coliseo, que desdice completamente con la cultura é importancia de esta capital. La Municipalidad debería haberse apercebido ya de ello y mandado construir butacas á propósito para la platea, pues da bochorno aquella colección de escaños de aldeas en un centro destinado á la reunión frecuente de nuestra distin-

guida sociedad. El defecto de las bancas resalta hoy de una manera notable, en medio del aspecto general agradable del interior del coliseo.

Hecha esta observación prévia, pasamos á nuestro objeto.

A la hora de empezar la función, el Teatro estaba bastante concurrido. Todos los palcos de segunda fila y la platea, especialmente, se veían llenos. Aquellos eran un verdadero jardín humano, donde lucían flores preciosísimas en inmensa variedad, pues flores preciosas son las bellas costarricenses, llenas de delicados atractivos y de encantos irresistibles.

A la hora anunciada se levantó el telón del escenario. Apareció la *Estudiantina Costa Rica*, compuesta de varios jóvenes entusiastas y dirigida por el distinguido señor Cardona, y ejecutó con admirable maestría un tema con variación de la Ópera *Cenerentola* de Rossini, arreglada expresamente para las *bandurrias*. Aquello era arrebatador, espléndido, bellísimo. Es la segunda vez que la Estudiantina se exhibió al público, y encantó á la concurrencia, que le tributó estruendosos aplausos.

Al acorde maestro de las *bandurrias*, sucedió la aparición de la beneficiada, señora Adriana Ross de Granados, al escenario. Vestía un traje negro que tenía la majestad de la sencillez y la elegancia de su peculiar donaire. El público la saludó con calorosas demostraciones al presentarse. En seguida, la interesante y virtuosa viuda cantó la cavatina de la ópera "Atila" de Verdi, acompañada de piano por su hermana la muy digna y simpática señora María de Willis, cuya ejecución, gusto y maestría la hacen acreedora al título de verdadera notabilidad. La señora Adriana, con voz dulce y robusta, vocalización clara, sonoridad y modulación fácil, lució como de costumbre, causando gratísima impresión al público. Fué mucho y justamente apiadada, acentuándose así su merecida reputación de maestra distinguida.

El señor Godoy, conforme estaba anunciado en el programa, sucedió á la señora de Granados, cantando una cavatina de ópera "María de Rhoan" acompañada también de piano por la señora de Willis, la cual dió en casi todos los actos, gran importancia y mérito al concierto. El señor Godoy tiene una voz simpática y mucho gusto; cantó muy bien, en términos que el público, después de aplaudirlo con calor, fué exigente con él, pidiéndole repetición. Para complacer galantemente á esta exigencia del entusiasmo, el señor Godoy cantó dos cancioncitas, una de las cuales, sobre todo, llamada..... llena de gracia y chiste, fué escuchada por todos con verdadero placer.

La "Plegaria de Moisés", cuarteto para piano, violín, armonio y violoncelo, anunciada en el programa, que debían ejecutar la interesante señora de Willis, don H. C. Rover, don Alejandro Monestel y don Pilar Jiménez, no tuvo lugar á causa de haberse enfermado el señor Jiménez; pero en cambio, la señora de Willis y la linda y encantadora señorita Rosa Gutiérrez, tocaron á cuatro manos una pieza de gran mérito. En su ejecución dió á conocer una vez más la señora de Willis su buen gusto, su habilidad, su maestría, su verdadero talento artístico. El público la admiró entusiasmado y le tributó las ovaciones de su entusiasmo en prolongados aplausos.

A la ejecución espresada siguió el aria final de "Lucrecia Borgia" cantada por la señora Magdalena de Fernandez. La estimable señora de Fernandez tiene una voz dulce, suave, timbrada, melodiosa, que encanta. El público gozó escuchándola y la aplaudió lleno de satisfacción.

La Estudiantina puso fin á la primera parte del Concierto, tocando un precioso vals sobre motivos de la *tempestad*, en cuya ejecución no estuvo menos feliz que al principio. Se notó un pequeño desacorde en los bajos, que apenas si fué tomado en cuenta, en gracia del poco tiempo de su ejercicio y ensayo en pieza de tanta obra. La sociedad, justiciera y benévola, le manifestó su complacencia con el testimonio de su aplauso.

En cambio, la Estudiantina no dejó nada que desear en "La Serenata" de Schurbert, y en la ejecución del "Beso" con que abrió la segunda parte de la velada. El "Beso" sobre todo, arrebató al público, por

que estuvo tan maravillosamente bien tocado, que hizo recordar en aquellos momentos a la Estudiantina Pizarro, a la cual no había nada que envidiar.

A la magnífica ejecución de la Estudiantina sucedió la señora de Willis, que tocó en el piano, acompañada a violín por el señor Rover, una de las más bonitas composiciones del inmortal Weber, "De Freischer Aqu-illo era divino. La inteligente maestra, que así debemos llamarla, imprimió a sus deliciosas armonías todos los encantos de su gracia, de su sentimiento puro, y el señor Rover, verdaderamente inspirado y estimulado por la limpia ejecución de su compañera, estuvo admirable: tocó el violín divinamente, mereciendo ambas verdaderas aclamaciones del público justiciero.

Los actos demás del programa se ejecutaron con agrado general. Solamente en la polka ejecutada por el señor Godoy en el silofón, desafió un poco el acompañamiento de la orquesta: los instrumentos de viento que de ella formaban parte, no correspondieron del todo bien a la maestría y al incimiento del señor Godoy.

El deseo de no estendernos demasiado, nos obliga a omitir el detalle de la segunda parte del Concierto. Bástenos agregar que el programa fué ejecutado en todos sus actos a satisfacción plena del público.

No debemos concluir sin hacer notar que la simpática señora esposa del señor Willis llevó la carga, más laboriosa del Concierto, tomando parte siempre con éxito completo, en casi todos sus actos.—Ahora nos resta felicitar a la señora beneficiada por el ostensible testimonio de aprecio que por sus méritos ha merecido de la porción más culta de nuestra sociedad.

CAUSA CRIMINAL

CONTRA LOS ASESINOS DE HERMS.

En la ciudad de San José, a las cinco y media de la tarde del mismo día veintisiete. Constituido el infrascrito Juez en el Cuartel Principal, y habiendo hecho conducir al señor Santiago Patiño y Ullica, é impuesto de la obligación de decir verdad cuando es interrogado por autoridad competente, dijo llamarse como queda dicho y ser de diez y ocho años de edad, soltero, jornalero y de este vecindario.— En este estado, siendo menor de edad, le nombré de representante legal a don Eduardo Esquivel, de calidades conocidas en esta sumaria, quien impuesto de su nombramiento, lo aceptó y juró su fiel desempeño. Preguntado el declarante, ante su representante, para que diga si sabe ó presume la causa de su detención? Contestó: que no. Preguntado: ¿si sabe ó presume qué persona empleada en la máquina de la luz eléctrica se convino con los señores Rafael Ibarra Rojas, Luis Rojas, Genaro Benedit y Emilio Vargas, para apagar la luz eléctrica mientras dichas personas asaltaban la casa de don Gerardo Jager, asalto que posteriormente se cambió por el de la relojería de don Guillermo Herms y el cual tenía por objeto robarle? Contestó: que una vez, hace como catorce ó quince días, que sabiendo Rafael Rojas que el declarante había solicitado una colocación en la turbina de la luz eléctrica, le propuso que conviniera con él y las personas antes nombradas, para apagar la luz eléctrica mientras aquellos asaltaban la casa de Jager, y que el exponente no recibió ninguna in-

vitación respecto al ataque ejecutado en casa del señor Herms: que á la proposición que le hizo Rojas á presencia de Genaro Benedit, no contestó ni sí, ni no, y ellos le replicaron que era muy fácil, contestándole el deponente que él no sabía manejar la máquina; que ellos le propusieron ir á la casa de la máquina y él les contestó: "no sean sencillos; ¿no ven que el reglamento prohíbe ir á la casa y hablar con los empleados?" Entonces ellos le dijeron que se podían entender por medio de señas, indicando como tales los fósforos de colores, y el declarante no les dió ninguna respuesta. Preguntado: si sabe qué motivó el haberse apagado la luz eléctrica á las diez, poco más ó menos, de la noche del 25 del corriente? Contestó: que el primer maquinista Alfonso Bermúdez, mandó parar la máquina, mientras cambiaba peines. En este estado se suspende esta declaración. Leído lo escrito ante su representante legal, lo ratificó y firmó.

MELCHOR CAÑAS.

Santiago Patiño. Eduardo Esquivel.
Arturo Sáenz,
erío.

INTERESES GENERALES.

DISCURSO

pronunciado por el artesano don José M. Bonilla, ante una reunión de varios antiguos compañeros de armas en la campaña nacional de 1856 y 1857, en conmemoración del aniversario de la batalla de Santa Rosa, el día 20 de marzo de 1856

Señores:

Hoy hace 31 años que el batallón de vanguardia, al mando en Jefe del General de División José Joaquín Mora, libró una batalla en la hacienda de Santa Rosa, contra otro Batallón de extranjeros, pertenecientes á las fuerzas que comandadas por el norte americano William Walker, se encontraron al servicio del Gobierno Provisorio de Nicaragua, en donde dicho extranjero no tan sólo ascendió á General de División, reconocido legalmente por los caudillos de las dos banderas que á la sazón flameaban en aquel país, como también al solio presidencial, que es la mayor altura moral hasta donde se puede llegar en una República.

Dicha acción de armas ha sido elogiada por unos y desdeñada por otros, y entre estos últimos, no ha faltado quien, con el título de Memorias para la historia de la revolución de Nicaragua y la guerra nacional contra los filibusteros, 1854 á 1857, exsabruto haya escrito entre otras cosas que, en dicha batalla, el enemigo fué sorprendido.—Los que así lo han creído, no hay duda que cambiarán de parecer cuando, por medio de documentos justificativos se cercioren del modo que se ejecutó el ataque, y los incidentes que á él precedieron, y entre otros, los que: en el punto llamado Centeno, nuestra descubierta tomó á un explorador norte americano, el que disparó el rifle que portaba, con el objeto de que, por medio de la detonación, sus compañeros recibieran aviso de la aproximación de aquella fuerza, y cuando ésta, al ir marchando de flanco de norte á sur, hizo alto á la orilla del

llano de Santa Rosa, como 400 metros distante y al oeste de unas cazas y corrales de piedra, que en unas alturas y al este y norte de dicho llano se encuentran situadas, é inter allí se estaba formando el plan de ataque, no ha mucha distancia se vió á otro explorador, el que montado á todo escape, se dirigió hácia los edificios, no hay duda que á dar el parte de la presencia de dicha fuerza, pues al momento el enemigo se puso en movimiento, el cual se le hizo notar al General; pero como muy presto se cercioraron que aquello no se concretaba á otra cosa que era á la defensiva, se prosiguió en dicho plan de ataque, por el que entre otras cosas se ordenó:

Que la 1.ª Sección que comandada por el Mayor Clodomiro Escalante, compuesta de cuatro compañías; la 1.ª de estas que formaba el ala derecha, marchara de flanco sobre el llano, describiendo un semi-círculo hácia la izquierda, hasta formar en línea recta de oeste á este; la 4.ª que formaba el ala izquierda, marchara de flanco por la izquierda, paralela á la 1.ª; una vez que esta hubiera verificado su formación en línea recta y la 2.ª y 3.ª que ya habiendo formado en línea por la izquierda, éstas, con mucha rapidéz, cambiaran de frente á vanguardia, avanzando la derecha sobre la 4.ª escuadra de la 3.ª compañía, continuando después, en línea de batalla, las que todas, á la señal indicada por medio de las cornetas, marcharan al trote hasta circunvalar y asaltar las fortificaciones.

La 2.ª Sección, que, compuesta de la 5.ª y 6.ª compañías, comandada por el capitán José M.ª Gutiérrez, marchara de flanco por la izquierda, cubierta por unas breñas que estan al rededor tras de las casas, prolongando en seguida, como un semi-círculo hácia la derecha, hasta llegar y cubrir el camino de la Chacona.

Ejecutándose estaba dicha evolución, cuando aquella fuerza fué divisada por unos centinelas del enemigo, é hicieron fuego sobre ella; y á su Comandante, á quien poco antes se le había visto algo afectado, aquellas detonaciones le produjeron un coraje tal, que cuando éste se encontraba en una montañita que está como 50 metros al Norte de las casas, en vez de continuar en la marcha según su consigna, se arrojó con su sección sobre dichas fortificaciones, en momentos que la primera aun distaba de aquellas como 200 metros, produciendo el que varios tiros de los de ésta, y la metralla del disparo que hubo de un cañón de á cuatro, dañaran á algunos de los de la 2.ª, aunque todos los de ésta hacían señales con sus sombreros á fin de que se les reconociera, y á los con quien hubo de verificarse esto, hasta en los momentos que los de la 1.ª circunvalaron y asaltaron las referidas fortificaciones. Véase, pues, si por lo expuesto, aunque á la lijera, se trasluce si el enemigo fué sorprendido. ¿No cooperaría más bien á la derrota de éste, el que no esperaba que los cazadores costarricenses atacaran allí, cual los zuevos franceses, que cuando la guerra de Oriente, asaltaron el castillo de Malakoff, y no lo que con estilo magistral se encuentra escrito en dichas memorias para la historia? Pero qué se puede esperar de una obra que ni siquiera de paso se ocupa del ataque general del 23 de marzo de 1857, dado sobre la ciudad de Rivas, el cual fué casi tan sangriento como el del 11 de abril siguiente, y del que también erróneamente dice, entre otras cosas, que rechazados los costarricenses, se mandó retirar á los guatemaltecos.— Esto tampoco es cierto.

Nuestras fuerzas atacaron con brio llegando á apoderarse de la casa del Dr. Cole en la que entraron dos com-

pañías, pero al aclarar el día, habiendo logrado el enemigo rechazar los ataques de los guatemaltecos en la ofensiva hecha, cargó con toda su fuerza y artillería sobre los costarricenses, cortando las compañías que estaban en la casa de dicho Cole. Señores, recordemos á los que tan errónea y parcialmente escriben los hechos de armas de una campaña que se puede decir es de ayer, que si han desaparecido tantos de sus héroes, todavía existen muchos que también compartieron con aquellos sus glorias en ella, y que á éstos no les será posible que de la misma se narren hechos no ciertos, ni apoyados en comprobantes, y que empresa es ésta, aun para inteligentes, expuesta á continuas inexactitudes, si no precede á su ejecución el adquirir (y no en muy reducido tiempo) datos verídicos, y de personas tan imparciales, como lo deben ser ellos mismos, y también que las tumbas de los que tan intrépidamente sucumbieron en el combate del 20 de marzo de 1856, fueron las primeras piedras que la nación costarricense colocó para levantar los cimientos de la campaña nacional, y que si la batalla del 11 de abril del mes siguiente produjo tantos héroes, quienes los alentaban á que en medio del turbión de aquella sangrienta lucha supieran morir por la Patria, eran los gloriosos manes de varios campeones que en Santa Rosa mostraron á sus esclavizados vecinos, como era que se peleaba y moría por el hogar, antes que como aquellos perder la libertad. La libertad perdida por un inícuo convenio, y no por la conquista de la Patria!

DOCUMENTOS OFICIALES.

Legación del Imperio Alemán.
Guatemala, enero 23 de 1887.

Sr. Ministro:

He tenido la honra de recibir anoche su muy atenta nota, fechada el 21 del corriente, en que V. E. se sirve comunicarme la reunión del Congreso que este ilustrado Gobierno ha convocado con el objeto de que se celebre un tratado general entre las cinco Repúblicas de Centro América.

También me he impuesto con mucho interés de la bien merecida distinción que sus colegas le han mostrado, designándole para presidir la reunión de este alto Cuerpo.

Formo los más sinceros votos por que las deliberaciones del Congreso sean coronadas de un suceso pronto y decisivo para el bien de las cinco secciones en que hasta ahora la América Central está dividida, y ruego á V. E. se digne comunicar esta expresión de mis deseos también á sus dignos colegas, añadiendo en mi nombre que, no solamente la América Latina, sino también Alemania sigue con viva simpatía aquellos esfuerzos de pueblos amigos para salir definitivamente de un estado de discordia y debilidad y para entrar resueltamente en la vía del progreso y de la reconstrucción nacional. Soy el intérprete de los sentimientos del Gobierno de Alemania, diciendo á V. E. y los otros dignísimos miembros del Congreso: no por la fuerza á la Unión, sino por la Unión á la fuerza."

Aprovecho gustoso esta oportunidad para renovar á V. E. las protestas de mi más alta consideración.

(f.) WERNER VON BIEBEN.

Excmo. Sr. Dr. don Fernando Cruz,
Ministro de Relaciones Exteriores de
la República de Guatemala.

Presente.

BAÑOS TERMALES.

Compañía Bella-Vista.

El infrascrito Tesorero suplica á los señores accionistas cuyos nombres se expresan en la lista que va al pie, se sirvan pasar á su oficina con el objeto de recibir su título en debida forma, el cual les será entregado á la presentación de todos los recibos de los pagos parciales con que han cubierto el valor de sus acciones.

A los demás señores socios se les previene que, por acuerdo de la Dirección, deben cubrir el total del valor de sus respectivas acciones hasta el 30 de abril próximo, como última prórroga; y que vencida esta, se les aplicará el artículo 7 de los Estatutos de la Compañía.

MANUEL ARAGON.

Marzo 22 de 1887.

BELLA-VISTA. ACCIONES PAGADAS.

1 Augusto Gallardo	2 Manuel V. Dengo
1 Pedro Marquez	1 F. N. Millet.
1 Camilo Mora	2 T. Alfaro & C ^o
1 José J. Rodríguez	1 Guillermo Beer
1 Demetrio Tinoco	1 José Canalfas
1 Pedro Avila	1 Mariano Montealegre
1 Fabian Esquivel	1 Echeverría & Castro
1 Mauro Fernández	1 Ricardo Montealegre
1 José Durán	1 O. von Schroter & C ^o
1 Odilón Jimenez	1 Antonio Cruz
1 Carlos J. Silva	1 Simon Gonzalez
1 Rafael Iglesias	1 Ignacio Huertas
1 Alberto Gonzalez Soto	1 Blas Murillo
1 Guillermo Holst	1 T. A. Mathes
1 José Ramón Gonzalez	1 Francisco Jil y Mayorga
1 C. F. Moller	1 Januario Quezada
1 Alberto Chaverri	1 Antonio del C. Zamora
1 Alberto Ortiz	1 Carlos F. Willis
1 Joaquín Gutierrez	10 J. R. R. Troyo
1 Juan J. Florez	1 Otto Holst
1 Agapito Bolaños	1 M. G. Escalante & hijo
1 Arcadio Quirós	1 W. B. Unckles
2 Carlos H. Sancho	1 Joaquin Alvarado
1 Flores & Cubero	1 Jorge Müllner
1 Paulino Ortiz h.	1 Percy G. Harrison.

**LINEA DE VAPORES
"ATLAS".**

El vapor "Alvo" actualmente cargando café en el puerto de Limón para Nueva York, Londres y puertos de Europa bajo conocimientos directos (Through Bills of Lading) saldrá puntualmente el 26 del corriente.

Para conveniencia de los embarcadores se firmarán conocimientos en Limón por embarques parciales al tiempo de hacerlos.

Los embarcadores tendrán la ventaja á la llegada del vapor á Nueva York de elegir su destinación, sea Nueva York ó los siguientes puertos de Europa, según esta tarifa:

Nueva York \$ 8-00 oro americano con 5 0/10 de capa.

Londres, Liverpool, Hamburgo, Anvers, Bremen, Burdeos, Glasgow, Rotterdam y Amsterdam á £ 2 — esterlinas sin capa, y

Marsella £ 2.10.—sin capa.

Havre „2.—y 5 0/10 de capa.

Trieste y Venecia £ 3.5.— y 5 0/10 de capa.

Nápoles £ 3.— y 5 0/10 de capa.

Todo por tonelada de 2,240 libras.

San José, 7 de marzo de 1887.

MINOR C. KEITH,
Agente.

9.

AZUCAR.

Tengo en comisión la venta del azúcar del "Descanso"; hacienda de don Demetrio Tinoco.

PRECIOS: 1^o \$ 6-50—2^o \$ 6-00.

CONCEPCION C. DE GUTIERREZ.

San José, Marzo 17 de 1887.

5-5

LA MASCOTA.

SAN JOSE.

Ofrece á sus favorecedores un espléndido surtido de VINOS, LICORES, PROVISIONES y cuanta clase de abarrotes pueden necesitarse para surtir un establecimiento de pulpería y vinería de primer orden.

Tiene en Puntarenas además:

Cerveza negra "ESTRELLA" y blanca "SAN LUIS", ambas garantizadas legítimas.

PAGES & CAÑAS.

LA CRUZ ROJA.

Gran Fábrica de tabacos, cigarros, picaduras y hebras

DE

RAMON ALLONES.

Premiadas en las Exposiciones de Chile, Filadelfia, París y Buenos Aires, en las que ha obtenido medalla de primera clase, así como por la Sociedad Europea de París.

San José, Número 99—Habana.

Correos: Apartado número 675.—Telégrafo: "R. Allones."

Los productos de esta acreditada fábrica, así como sus marcas anexas "La Eminencia," "Amor en Sueño," "Flor de Alma," "Margarita," "Designio," "Hernani," "Fata Morgana," "Armida," "Concordia" y "Angelita" son elaborados con la rama de las mejores vegas de Vuelta Abajo.

Los cigarros son hechos con recortes de primera calidad de dicha fábrica y papel de primera clase, con la mayor escrupulosidad y bajo la dirección del dueño, que no omite gasto alguno para satisfacer el gusto más refinado.

AGENTES:

SEÑOR D. PEDRO DELGADO T. Costa-Rica.

SEÑORES PRECIADO HERMANOS, Panamá, Colombia.

OSCAR HERRERA Y C^o, Valparaiso, Chile.

SEÑOR AGUSTÍN SUEYRAS, Lima, Perú.

CERVECERIA DEL LEON.

CARTAGO.

En esta Cervecería y en la sucursal de san José se encuentra de venta Vinagre de primera clase elaborado de la mejor calidad de frutas del país, al módico precio de veinticinco centavos la media botella. Se recomienda este artículo como el mejor para el uso de las familias.

Cartago, 18 de marzo 1887.

Guillermo Jegel.

6-4

Surtido Variado

DE

Papel para entapizar, ordinario y fino,

Libros en blanco,

Papel y sobres,

Plumas de acero,

Utiles de escritorio,

Pinturas,

Aceite,

Aguarráz,

Barnices,

Masilla, etc.

Clavos de alambre.

Alambre para cercas.

Trapiches,

Palas,

Ollas,

Cazuelas,

Comales,

Planchas,

Pailas,

Rastrillos,

Ferretería,

Herramientas,

Tubos de cañería,

Llaves y demás útiles para idem,

Hierro galvanizado para techo,

Hoja de lata manufacturada,

Jarcia,

También vinos puros, y otros muchos artículos, todos á precios reducidos, por mayor y al menudeo.

MORRELL & C^o

**AL PUBLICO EN GENERAL
Y**

**A SUS AMIGOS EN PARTICULAR
OFRECE**

**EL INFRAESCRITO SUS PEQUEÑOS
CONOCIMIENTOS EN LOS IDIOMAS
FRANCES E INGLES**

**Y
EN TENEDURIA DE LIBROS
O CONTABILIDAD COMERCIAL
EN FRANCES, ESPAÑOL O INGLES,
ya para clases ó algún otro ser-
vicio, bajo condiciones de más
recíproca conveniencia.**

ANTONINO DE BARRUEL.

Calle del Seminario.
San José, N^o 44 O.

A. CEPA.

Almacén de provisiones y licores, surtido escogido.
Esquina del Parque.—Calle de la Catedral y de la Universidad.

**Juan Bautista Romero Casal
Pilotelista.**

SAN JOSÉ DE COSTA RICA.

Universidad 45 Este.

IMPRENTA DE "EL COMERCIO"